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第一章  实行生、养、教以建造基督的身体 

                                        回目錄  下一篇   

福音与真理并重 

我们研究历代基督徒的情形,发现大部分注意广传福音的人，在生命上多是

短缺的。福音的热切大概只见于第一代,到第二代就无法维持，原因是生命

不够。不光救来的人生命不够，连去救人的人生命也不够，福音的果效就难

以常存。以二十世纪初在英国威尔斯(Wales)的大复兴为例,那时人热切传扬

福音，复兴最盛的时候，几乎找不到还没有得救的人。该复兴的领头人是罗

伯斯伊凡(Evan Roberts)，他将许多属灵的经历都告诉宾路易师母

(Mrs,JessiePenn-Lewis)，宾路易师母就根据这些经历，写了一本书名为’

圣徒灵战’(War on the Saints)。然而，威尔斯复兴因着缺少生命，所以

没有延续。又如一九三 O 年左右，在中国北方有人发起灵恩运动，也广传福

音，虽然兴盛一时,但不过五年就消失了。诸如此类的例证很多，我们要当

心，切勿因注意广传福音而轻忽生命。另一面，历史上也有注意生命的人。

最明显的就是在十七世纪的奥秘派，以盖恩夫人(Madame Guyon)为代表人物。

这一派非常注意生命,可是忽略福音,所以没有后代，很快就过去了。以后，

劳威廉(William Law)把奥秘派改进成内里生命派，接着有慕安得烈(Andrew 

Murray)、宾路易师母和史百克(T,Austin-Sparks)，都属于这一条线。史百

克过去后，内里生命派可以说就后继无人。内里生命派之所以衰微，原因就

是太忽略福音。慕安得烈曾在南非一带传福音，所以他的著作还继续留存。

宾路易师母和史百克都不注重福音的传扬，以致没有产生多少后代。除此之

外,还有追求圣经知识的一派,重在研究圣经,但若忽略生命和福音，也难以

兴盛。至于灵恩运动这一派，通常徒有热心,但缺乏生命和真理，因而寿命

不长。由此可见，生命和福音二者必须并重，缺一不可。我们要追求生命,

也要传福音；我们所传的福音，也需要有生命作根基。我们实行叩访传福音，

要大量带人得救，但也不能忽略生命的一面。要热心传福音的人追求生命不

容易，因为福音的果效很吸引人，人可能只注意福音而忽略生命。 
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譬如，召会前些年也许没有带进多少新人，现在走新路，用’人生的奥秘’

小册子来叩门传福音，不到一年，就有一千多人受浸，非常有果效,众人皆

大欢喜；但此时如果不注意生命，恐怕受浸后能留下来的不多。有人批评我

們叩门太快带人受浸,由于接触的时间短促,受浸的人恐怕没有重生,所以都

是出于肉体的’以实玛利’。（创十六 15。）对于这样批评的人，我要请

问：’重生需要多少时间昵？犹大跟主耶稣三年半,三年半还不够重生么？

犹大重生了没有？’这很难说。所以重生不重在时间，不是一定要花很长的

时间才能得重生。重生是人的灵碰着神的灵，只要灵灵相碰，恐怕连半分钟

都不需要，人就可以得重生。我们传福音,最重要的是带人接触灵。已过在

台北的训练，有时七、八百人都出去接触人，有人正确的带人接触灵，人就

得重生了；有人带人接触灵较不得法，就叫人怀疑那些受浸的人到底重生了

没有。所以，我们不能因为叩访很快带人受浸，就否定受浸者的重生得救；

另一面，我们访人传福音也要注重带人碰着神的灵。异议者对于叩访传福音

的批评是无理的；若要那样论断，恐怕连主耶稣的工作也要受批评。主耶稣

有一次食饱了五千人，（太十四 14〜21，）又有一次食饱了四千人，（十五

32-38）请问主耶稣在地上三年半,带多少人相信祂？祂从死里复活，显给五

百多个弟兄看。（林前十五 6。）我相信这五百多个弟兄都得救了。主耶稣

在犹太地和耶路撒冷也救了好多人，像尼哥底母，还有亚利马太人约瑟等。

但是到了五旬节圣灵降临的时候,这些弟兄都不在,只剰下一百二十个加利利

人。（徒一 15。）请问其他人到那里去了？难道主在他们身上作的都是假的

么？这实在很难说清。 

 

兼顾得人与喂养 

我们带人得救后，接着最重要的是对新人的喂养和带领。人受浸后，我们要

到他们家中喂养他们，也要帮助他们有小排聚会。有人问：’怎么带领小

排？’我要说，带领小排最好的榜样是主耶稣。有三年半之久，主耶稣带领

彼得那班十二个门徒，天天跟着祂。无论主耶稣作什么，他们都看见了。他

们和主耶稣可以说是一同过小排生活。主耶稣如何亲自带领门徒，我们也该

如此带领我们叩访带得救的人。 



我们千万不要以为,带一千个人受浸就欢喜快乐了。要知道，人能否常存才

是重点。如果只是兴旺福音,却忽略生命，不只很快失去救来的人，就连那

些热心出去传福音的,到末了也会因着救来的人无法存留而失望。我们带人

受浸，固然欢喜快乐，但我们也要注意，不能因着生太多，养不了，就把这

些受浸的人置之不理。生了不养，就会造成难処。按人之常情，生孩子,一

年最多只能生两个,年初一个，年底再生一个,并且生了就要养。若是每天生

一个,一年生三百六十五个，怎么养？我们实行叩访传福音，带了三、四个

人受浸，马上就要去喂养。刚受浸的头一两周，每周要去新受浸者家里看望

拜访两三次，头一个月之内最少去十次；进一步还要带新人参加召会的聚会，

也要带他们参加小排聚会。如果四个新人当中有两个因故离开了，你就再去

带两个受浸,在你手上总要留三至四个人来喂养。在生和养的事上不能贪多，

也不能贪快。如果每位圣徒每年都得两三个人，就不得了。 

 

比方一処召会有一百人聚会，当中有三分之一这样实行叩访和喂养，这三分

之一的人每人一年都得三、四个新人,一整年加起来就能带一百个新人，召

会的人数就翻倍了。若是全地众召会的人数都这样年年翻倍，不到二十五年,

全世界的人都要得救了。现在我们在实行上的重点，不是要带太多人受浸,

乃是要鼓励圣徒都去喂养人。好比新生儿出生的头一个月最脆弱,等到喂养

一个月就稳定了。孩子需要父母养和教，直到十八岁中学毕业，父母就可以

放手了。从怀孕到孩子出生，需要九个月；养，至少要十几年；教，从三岁

幼稚园算起到十八岁,至少教十五年。生，很快；养，慢一点；教,最花工夫；

这是定律。属灵方面也是如此，救人很快；把人养大，使人稳定过召会生活，

要花工夫；还要进一步把人教导成材,这就是成全,需要长年累月在人身上劳

苦。 

 

 

 

 



实行生、养、教以迖到基督身体生机的建造 

今天召会作为基督的身体，必须迖到生机的建造。我们需要从这个角度来检

视我们的召会生活。我们在主的恢复里所走的这条路是对的，但我们在实行

一面还迖不到召会生机的建造。我们在福音上尤其有缺欠。一九八四年，我

下定决心，重新研究，清楚看出其中的亏缺。不是我们爱了世界，而是我们

没有多少基督身体的建造。该救的人我们没有救，该有的见证不够强,特别

缺的就是生机的建造。因此，我们实行改制，主也带领我们一步一步进入生、

养、教的实行,目的是要迖到基督身体生机的建造。整体说来，我们的光景

还是组织太重,缺乏生机。即使是一起作工的同工，生机的成分也不够多，

往往都只是组织的集合。我们需要极大的改正。不是说我们今天去开,展传

福音，得救、受浸的人多了，兴起一処一処的召会，就可乐了。当然，孩子

生下来真是喜乐，但负担也是很多。正如人若没有孩子，就没有麻烦，可以

迓舒服的日子，但是有了孩子就有麻烦。孩子生下来，要喂奶，替孩子洗澡、

穿衣，哄孩子睡觉,还要教导孩子，送孩子上学受教育等等。同样的，如果

我们不去叩门传福音，就没有麻烦。大家只要下班来在一起聚会、呼喊主名、

祷读主话，天天’阿利路亚，阿们’，彼此相爱，彼此相顾，也很忠心、绝

对的为召会摆上，为召会祷告；这样的日子可以过得很舒适，但是再过五十

年，我们都绝了后，恐怕召会就没有人了。我是对你们说事实，作为严肃的

警告。我们要繁殖扩增，开,展至全菲律宾各地。我不盼望你们冷淡退后，

却愿意你们知道实在的情形：要追求生命，要学习属灵的功课，要经历十字

架的死，要弃绝世界，要破碎自己天然的生命、个性、脾气，并且还要学习

在灵里和别人同被建造。同时，在召会中要建立生、养、教的实行，末了人

才能被建造。生、养、教、建这四点，乃是新约中迖到基督身体生机建造的

路。 

 

 

 

 



放下不同的意见，同心建造基督的身体 

对于生、养、教、建这条新路的实行,有人作了恶意的批评。这一年来，众

召会逐渐愿意走新路，但是还有少数人质疑。甚至有人批评说，’主的恢复

变质了，李弟兄带主的恢复走岔了。’这都是由于不同的意见使然。有的人

喜欢讲道,而且已往借着讲道也带了一些人跟随主。今天要他们放下讲道的

老办法，让圣徒普遍尽功用，的确不容易。有的人因着不肯放下老路，就说

主的恢复变质了。其实不是变质的问题，完全是意见、习惯、作法的问题。

若是我们不能胜过不同的意见和看法，不肯放下老旧的习惯和作法，我们就

会留在原地踏步，主的恢复也无法往前。盼望我们能有新的起头，并且对于

建造基督身体的路有全盘的看见。我们必须生出属灵的后代。同时，也不是

生了就可以交代,还得学习养，学习教,学习把得救的人建造在一起。生、养、

教、建这四方面,我们都要平衡的学习。我在主的恢复里算是年长，无论到

那里，都有人到我跟前来告状。有的人控告传福音的人生活马虎；有的人控

告那些天天追求生命的人，从来没有带人得救；还有人控告讲解圣经的人脾

气不好。弟兄姊妹都有长処和缺点,控告人的也都各有理由。但请记得，为

着召会的建造，我们要作平衡的人。我们要有生命，也要顾到其他方面：要

传福音,要养,要教，还要建。我们若不是平衡的人，主就很难在我们身上作

工。不只在召会中作人很难，在主的工作里作同工也很难，在召会和工作里

作带头的人更难。就像保罗和巴拿巴在真理上一点没有冲突，只因巴拿巴坚

持带表弟马可同去作工,保罗觉得不宜，巴拿巴就与保罗分开,。（徒十五 36

〜39。）无论如何他们二人不应该分开；两个使徒就为着小事起争执，可见

作同工很难。后来马可得恢复，回到保罗的职事里,（提后四 11，门 24，）

巴拿巴却不再出现在圣经的记载里；这对我们该是严肃的警告。今天在我们

中间,的确需要大家放下不同的意见，同心合意实行生、养、教、建。我相

信,只要我们肯这样跟随主,主必能得着祂所要生机建造的身体。 

 

讲于三月二十三日 

 



第二章  叩访得人，喂养留人，以及成全人申言 

                                      上一篇  回目錄       

唱、祷、话、灵是聚会四要素 

基督徒的聚会在于四大要素：唱诗赞美、祷告祈求、为主说话、操练运用灵。

简单说，就是唱、祷、话、灵。我们的聚会主要就是敬拜神、荣耀主。我们

要操练不用自己的话，乃用主的话来赞美主和向神祷告。主耶稣说，’神是

灵；敬拜祂的，必须在灵和真实里敬拜。’（约四 24。）神所要的是我们在

灵里的敬拜；因此,从我们头脑出来的唱诗或祷告，必不蒙神垂听。我们的

赞美和祷告必须是从灵出来；无论唱诗、祷告、说话，都要操练灵。我们在

聚会中的赞美、祷告和说话，都要让神来发表，让神来启示，让主教导我们，

让那灵引导我们。主对我们所说的话，就是灵，就是生命。（六 63。）因此，

我们来聚会，首先要学习不说自己的话；我们要说主的话，就有灵有生命。

聚会中的说话切勿带进自己的意见，乃要操练灵来说神的话。有人在聚会中

说话太冗长，多是因为没有运用灵，以至于说了许多人的话。我们只要操练

运用灵，说圣经的话和圣灵启示的话，自然就不会照自己的意见，说太多人

的话。 

 

人数不增的症结 

以上所说满了唱、祷、话、灵,人人尽功用的基督徒聚会，在基督教里几乎

是找不到的。照着基督教十九个世纪的历史来说，基督徒的聚会方式已经演

变成一种风俗，也就是基督教的作法。今天基督教的聚会，差不多都有牧师

或传道人先带领唱诗、赞美，然后祷告，再读些圣经节，末了由牧师或传道

人一人讲道，大家听。这样的方式成了习惯,也迎合一般人对于敬拜神的看

法。人天然的想法就是要听道理，当基督徒聚在一起，就需要一个明白道理

的牧师或传道人来讲道施教，让众人学习。 
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早在一九三七年,倪柝声弟兄就根据圣经,尤其是新约的启示,看见基督教作

礼拜的方式不合圣经，也不合神的心意，不是神所启示的，更不是神所命定

的。那只是传统的风俗，虽然合乎人天然的观念，却不是神所要的，所以我

们要撇弃。倪弟兄甚至指出，地方召会应当早日停止这种一人讲众人听的聚

会。（见’工作的再思’第十章。）然而，倪弟兄当时还没有找到实行的路。

到了一九四八年，倪弟兄在对同工们的训练中再次提起，大家聚在一起，一

人讲众人听，是’效法四围列邦所作的’，也就是’随从列国的风俗’，

（王下十七 8,）那是得罪神的,我们不应该要。但是这个作法深深种在基督

徒里面，每当人想到基督徒的聚会，就会想到一人讲众人听，很不容易去掉。

虽然如此，倪弟兄还是指出我们要推掉这种传统。（见’教会的事务’第四

篇。）倪弟兄在训练中提过这事以后,政局起了变动,倪弟兄被关进监牢。我

到台湾开工,仍没有机会实行这事。后来我到了美国，也没有机会实行。我

们还是照旧倚重一人讲众人听的聚会。到了一九八四年，主的恢复整体而言

呈现半停滞状态。虽然主的恢复从华语世界进到英语世界，进而扩展到全世

界：从美洲到了欧洲、澳洲、纽西兰，也到了非洲，更到了中、南美洲，各

大洲都有主的恢复，总共约有八、九百処召会；但是各処召会都是半停滞状

态，人数的增长非常缓慢。我很受搅扰：为什么主的恢复有真理，有生命，

弟兄姊妹也爱主，可是人数不增？其中必大有问题，为此我一直在寻找原因。

我从一九二五年就接触主的恢复,并且在一九三二年实际的进入主的恢复。

同年，在我的家乡烟台兴起中国北方第一処在主恢复里的召会，我就开,始

为主说话，至今整整五十七年了。我从烟台到青岛，再到上海，也到浙江，

又到台湾，后到南洋，以后也到西洋，只有非洲还没去。主恢复历史的过程

历历在目。我一直想，到底人数不增的问题在哪里？我花许多工夫研究，要

找出人数不增的症结。我们中间的弟兄姊妹都很劳苦、认真，在财物的奉献

上很忠信，也积极投入召会的事奉，但是我们中间聚会的方式，以及事奉、

作工的方法，有相当部分仍然不合乎圣经，甚至有违反圣经之嫌。正因我们

没有照着神所命定的作法，所以在得人和开,展的事上成效不彰。因此,我们

从一九八四年起进行召会生活的改制，一步一步研究并实行神所命定聚会和

事奉之路。 



叩访传福音是得人的路圣经给我们看见，神所命定基督徒的聚会、事奉或作

工之路，首先乃是要我们’去’接触人传福音。在约翰十五章，主对门徒

说，’乃是我拣选了你们，,,,要你们前去，并要你们结果子。’（16。）

当神传福音给堕落的人一亚当时，神不是坐在天上派天使来传，乃是亲自来

到地上访问亚当，呼喚他，对他说，’你在哪里？’（创三 9。）等主耶稣

来到地上，祂尽职三年半的期间也是到処访问人：祂到撒该的家去访问撒该,

（路十九 1〜10，）祂到撒玛利亚的井旁，访问撒玛利亚的妇人。（约四

1~26。）所以照着圣经看，我们应该’去’。主耶稣说，’你们,,,要在耶

路撒冷、犹太全地、撒玛利亚，直到地极，作我的见证人。’（徒一 8。）

无论召会或圣徒个人都应该好好传福音，而神所命定传福音的路，不是开,

大会召人来听,乃是到人那里去访问人。这个’去’字要深刻的印在我们里

面。我们要去，去探访邻舍，探访认识的人，也探访不认识的人，把福音传

给他们。在台湾，我们训练人出去叩访传福音，不到一年半，就给三万八千

人施浸。这说出借着叩门去拜访一个一个的人，向人传福音，是得人最有效

的办法。有人质疑说，’叩门得这么多人，后来留下几个？’对此我要反

问：’未实行叩门以前，每一年有多少人受浸，又留下几个？’其实也是寥

寥可数。无论如何，借着叩门访问把福音带给人,必定能得人。 

 

喂养与顾惜是留人的路 

当然，我们除了得人，还要研究如何留人。得人之后要留人,最重要的是喂

养。保罗对待圣徒如同父母对孩子一样。他说，’只在你们中间为人温和，

如同乳母顾惜自己的孩子。’（帖前二 7。）这里的顾惜包括喂养，指明不

仅喂养，更有亲切的照顾。他又说，’正如你们所知道的，我们怎样劝勉你

们，抚慰你们，向你们作见证，待你们每一个人，好像父亲待自己的孩子一

样。’（11。） 

 

 



保罗不仅是乳养的母亲，也是劝勉的父亲。此外,他对以弗所人说，’凡与

你们有益的,我没有一样避讳不告诉你们的，或在公众面前，或挨家挨户，

我都教导你们。’（徒二十 20。）又说，’圮念我三年之久，昼夜不住地流

泪劝戒你们各人。’（31）保罗不仅在众人面前，而且是挨家挨户到各人家

里教导。不论白天或晚上，他是昼夜劳苦的喂养照顾圣徒。我们应当以保罗

为榜样，为人施浸后，就作他们的属灵父母，花工夫去喂养并顾惜他们。我

们要作的头一件事，乃是努力访人传福音。传福音非实行叩门访问人不可。

按照我们的经验，访二十个人最少能受浸一个。人受浸后，非喂养、顾惜不

可。我们从前缺少喂养的工作，因此所结的果子没有多少存留下来。主耶稣

说，’要你们前去，并要你们结果子，且要你们的果子常存。’（约十五

16。）然而我们或是不结果子，或是结了果子却不常存，所以召会人数加增

得非常慢、非常少。要留下人来，非喂养、顾惜不可。说到顾惜，就像妈妈

把孩子抱在怀里，又摇又晃的哄孩子，冷了给他盖被,热了为他扇扇子，如

此叫孩子觉得舒适，孩子就能好好接受喂养。如果我们都作乳养孩子的母亲，

受浸的人肯定不会流失，多数会留在召会生活中。要解决人数少和增加慢的

问题，我们非去叩访传福音不可。我们要挑旺弟兄姊妹。一百个人聚会，至

少要有三十个人周周实行出外叩门传福音。假设每人每年得十二个新人，那

么三十个人得三百六十个。如果最少留下一半，就是一百八十个留下来，聚

会人数就变作二百八十位，翻了比一倍还多。若是一年翻一倍，第一年一百

人，第二年二百人，第三年四百人，第四年八百人，不到十年就超过两万人。

请想想看，我们从前是不是在传福音的作法上大错特错，在喂养、照顾人的

事上大有缺失？那就是为什么我们年初聚会有一百人，到年底也不会加十个

人，经过十年也没有多少繁增。从前用老作法劳苦传福音，预备爱筵，开车

接人来，一人讲众人听，虽有几个人受浸，存留的却不多。一百个人聚会，

十年之后增加不到二十人。作生意的都要看统计数字，如果十年下来只赚二

十元，这生意就不用作了,一定要换个办法。我们看得很清楚，从前传福音

的方法错误，照顾人的事等于没有作。现在我们要实行叩访和照顾人，好使

召会人数年年能翻倍。 

 

 



成全人申言 

此外，我们已过还有一大缺失,就是没有作成全。就像生了孩子，也养了，

却不教。孩子如果没有受教育，长大了就愚眛无知。人得救了，周周来参加

大聚会听道，一年听五十二篇道，听了三十多年的道，却讲不出一篇；这就

是我们已往的问题。今后我们不仅要生-要养，还要教，就是要成全人，叫

人成材、有用。我们尤其需要教导圣徒申言，为神说话。林前十四章说，’

全召会聚在一処的时候„,若众人都申言。’(23-24）申言不是说自己的话，

乃是为神说话，带着启示和亮光，把神说到人里面。在召会的聚会中，若是

人人都申言 f 讲说从神来的话-聚会必定是丰富的，有喂养、有造就、有建

立-如此就把基督的身体建造起来。生、养、教、建这四步是我已过四年半

研究的结果。为着召会的扩増和建造-我们必须推翻从前老旧传统的作法。

这是主在这个时代所要作的。主要借此在一地一地得着人,建造祂的召会。

我們要照着这条主命定的路传福音,喂养、照顾人-成全人叫人成材，使弟兄

姊妹一个一个都能尽肢体的功用，没有圣品阶级与平信徒之分，乃是每个肢

体在身体上都能尽功用。如此，基督生机的身体就能得着建造。 

 

讲于三月二十四日 


